



APPEL A COMMUNICATION

Commerce international, développement
économique et durabilité : Focus sur les
organisations douanières et leurs rôles dans
la facilitation des échanges en Afrique

 10 et 11 juillet 2025

 Lomé

COMMERCE INTERNATIONAL, DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE ET DURABILITÉ FOCUS SUR LES ORGANISATIONS DOUANIÈRES ET LEURS RÔLES DANS LA FACILITATION DES ÉCHANGES EN AFRIQUE

Dans un monde marqué par des mutations constantes et des crises récurrentes, la souveraineté économique apparaît comme un enjeu central pour de nombreuses nations. En Afrique, malgré des décennies d'efforts pour s'intégrer au commerce mondial, le continent demeure l'une des régions qui contribuent le moins aux échanges commerciaux internationaux. La Conférence des Nations Unies sur le Commerce et le Développement (CNUCED), montre que la part de l'Afrique dans le commerce international reste inférieure à 3 %, tandis que le commerce intra-régional ne représente que 17 % des échanges du continent, bien en deçà des moyennes globales (CNUCED, 2020).

Cette situation s'explique en partie par une faible diversification des économies africaines, une dépendance excessive aux exportations de matières premières, et des infrastructures commerciales limitées (Coulibaly et Fontagné, 2006; Limao et Venables, 2000; Rodrik, 2016). Ces constats invitent à une réflexion approfondie sur les leviers à la disposition des décideurs africains pour faire du commerce un moteur de transformation économique et sociale.

Le lancement de la Zone de libre-échange continentale africaine (ZLECAf) en janvier 2021 constitue une avancée majeure dans cette direction. En promouvant un marché unique pour les biens et services et en facilitant la circulation des capitaux et des personnes, cet accord ambitionne de renforcer le commerce intra-africain, de stimuler l'intégration économique et de promouvoir une transformation structurelle à travers l'industrialisation, la sécurité alimentaire et le développement agricole (UNECA, 2021). Cependant, des défis subsistent, notamment en matière d'harmonisation des politiques commerciales, de réduction des barrières non tarifaires et d'amélioration des infrastructures.

C'est dans ce contexte qu'un colloque scientifique international intitulé « **Commerce international, développement économique et durabilité : Focus sur les organisations douanières et leurs rôles dans la facilitation des échanges en Afrique** » est organisé par l'Institut de Formation Fiscale et Douanière de l'Office Togolais des Recettes (IFFD-OTR) dans le cadre de sa troisième édition du « Dialogue interprofessionnel sur la fiscalité », la Normandie Business School, l'Université de Rennes 2, le Master 227 de l'Université Paris Dauphine ? l'Association dauphinoise d'administration fiscale (ADAF) et la Société Ouest Africaine de Finances Publiques les 10 et 11 juillet 2025 à Lomé. Il rassemblera chercheurs, universitaires, praticiens, experts et décideurs pour explorer les problématiques liées au commerce international, au développement économique et à la durabilité, avec un accent particulier sur l'Afrique et les pays en développement. Cette conférence permettra aussi de débattre du rôle des organisations douanières dans la réussite des politiques commerciales en Afrique, en particulier dans ce contexte marqué par la volonté de ces pays de renforcer leur coopération commerciale via la ZLECAf.

Objectifs et axes thématiques

Le colloque vise à :

- Examiner les interactions complexes entre ouverture commerciale, intégration économique, politiques de développement et durabilité.
- Analyser les opportunités et les défis de la ZLECAf dans le renforcement du commerce intra-régional et l'industrialisation de l'Afrique.
- Mesurer la contribution des institutions douanières dans le développement commercial des pays d'Afrique.
- Faire émerger un modèle de développement qui exploite le mieux les atouts et spécificités du continent africain.

Les thèmes abordés pourront inclure :

- Le rôle du commerce international dans la réduction des inégalités économiques.
- Lien entre les échanges commerciaux et le changement climatique.
- La transition énergétique comme moteur de développement durable.
- Les politiques industrielles et agricoles pour une transformation structurelle.
- Les enjeux des procédures douanières sur le commerce international.
- Facilitation des échanges, Douanes et croissance économique en Afrique.
- Rôle de l'Afrique dans les chaînes de valeur mondiales
- R&D, Innovation, aide au développement et développement économique

En proposant une plateforme pour la présentation de travaux de recherche originaux et des échanges critiques, le colloque ambitionne de produire des recommandations concrètes applicables tant au niveau régional que mondial. Les discussions s'appuieront sur des approches interdisciplinaires et des méthodologies rigoureuses, mettant en lumière des cadres théoriques, des résultats empiriques et des études de cas.

Les contributions retenues feront l'objet d'une communication lors du colloque mais également d'une publication dans le livre qui a vocation à être édité sur le sujet avant la fin de l'année 2025.

En plus, une sélection d'articles issus de la conférence sera publiée dans les revues scientifiques suivantes :

- Scopus
 - International Journal of Work Innovation
 - International Journal of Public Sector Performance Management
- ABS 1
 - International Journal of Technology Transfer and Commercialisation

D'autres revues sont également en cours de sollicitation pour la publication d'un numéro spécial.



Bibliographie indicative

- CNUCED (2020). Economic Development in Africa Report 2020: Tackling Illicit Financial Flows for Sustainable Development in Africa. UNCTAD.
- UNCTAD (2021b). Economic Development in Africa Report 2021: Reaping the Potential Benefits of the African Continental Free Trade Area for Inclusive Growth (United Nations publication. Sales No. E.21. II.D.3. Geneva).
- Rodrik, D. (2016). Premature Deindustrialization. *Journal of Economic Growth*, 21(1), 1–33.
- UNECA (2021). The African Continental Free Trade Area: A Catalyst for Industrial Development. United Nations Economic Commission for Africa.
- World Bank (2020). Africa's Pulse: Charting the Road to Recovery. World Bank Group.
- Sachs, J. D., & Warner, A. M. (2001). The Curse of Natural Resources. *European Economic Review*, 45(4–6), 827–838.
- AfDB (2021). African Economic Outlook 2021: From Debt Resolution to Growth. African Development Bank.
- Krugman, P. R., & Obstfeld, M. (2020). *International Economics: Theory and Policy*. Pearson Education.
- Limao N., Venables A. J. (2000). "Infrastructure, geographical disadvantage, transport costs and trade". *World Bank Economic Review*, 15(3):451-79.
- Souleymane Coulibaly, Lionel Fontagné. South-South Trade: Geography Matters. *Journal of African Economies / Journal of African Economics*, 2006, 15 (2), pp.313-341.(10.1093/jae/eji030). (hal-00270506)

Organisateurs du colloque

- L'Institut de Formation Fiscale et Douanière de l'Office Togolais des Recettes (IFFD-OTR).
- Normandie Business School.
- L'Université de Rennes 2, Laboratoire interdisciplinaire de Recherche en Innovations Sociétales (LiRIS).
- Le Master 227 de l'Université Paris Dauphine.
- L'ADAF (association dauphinoise d'administration fiscale).
- Le Centre du droit des affaires de l'Université de Lomé.

Comité d'honneur

- Docteur Philippe Kokou B. TCHODIE, Commissaire Général de l'Office Togolais des Recettes.
- Professeur Adama Mawulé KPODAR, Président de l'Université de Lomé.
- Professeur Kokou TCHARIE, Président de l'Université de Kara.

Responsables scientifiques

Coordination du comité scientifique

- Yao Messah KOUNETSRON, Professeur en sciences de gestion, Université de Lomé, Togo, Président.
- Arnaud RAYNOUARD, Professeur de droit privé, Université Paris Dauphine PSL, France, vice-Président 1.
- Amandine LARE, Professeure Associée en Economie sociale et solidaire, Normandie Business School, France, vice-Président 2.
- Diadié Diaw, Maître de conférences en économie, Université de Rennes 2, France, vice-Président 3.
- Nicaise MEDE, Professeur de Droit Public, Université d'Abomey-Calavi, Bénin, vice-Président 4.

Comité scientifique :

- Akoété Ega AGBODJI, Professeur en sciences économiques, Université de Lomé, Togo
- Akuété SANTOS, Professeur en droit privé, Université de Lomé, Togo
- Amavi KOUEVI, Maître de conférences en droit public, Université Paris I, Panthéon-Sorbonne, France
- Koffi AGBENOTO, Professeur en droit privé, Université de Lomé
- Komlan ALEMAWO, Professeur en droit privé et sciences criminelles, Université de Kara, Togo
- Kuawo-Assan Daniel JOHNSON, Professeur en sciences économiques, Université de Kara, Togo
- Tanko TANKPE, Professeur en sciences de gestion, Université de Kara, Togo
- Sylvaine CASTELLANO, Professeure en Stratégie, EM Normandie, Paris, France
- V G VENKATESH, Professeur en Supply Chain Management et Logistique, EM Normandie, Le Havre, France
- Ngoc-Sang PHAM, Professeur en Economie, EM Normandie, Caen, France
- Thanh Tam NGUYEN-HUU, Professeur Associé en Économie, EM Normandie, Le Havre, France
- Diana SANTISTEVAN, Professeure Associée en management interculturel et comportement organisationnel, EM Normandie, Caen, France
- Olivier LAMOTTE, Professeur en Stratégie Internationale, EM Normandie, Paris, France
- Virginie HACHARD, Professeure Associée en Finance, EM Normandie, Le Havre, France
- Marc LAUTIER, Professeur en sciences économiques, Université de Rennes 2, France
- Oussama ABDALLAH, Maître de conférences en sciences de gestion, Université de Rennes 2, France
- Mohamed Amine BOUTABBA, Maître de conférences en Économie, Université Rouen Normandie, Rouen, France
- Albert LESSOUA, Professeur en Économie, ESCE Business School, Paris, France
- Dr. Hong Hiep HOANG, Directeur, Institut des Sciences Sociales de la Région Centrale, Vietnam
- Dr. Sneha Kumari, Symbiosis School of Economics, India
- Amanuel G. Tekleab, Professeur en Management, Mike Ilitch School of Business, Wayne State University, États-Unis.

Coordonnateur du comité d'organisation

- Docteur Bagna KIBALO, Institut de Formation Fiscale et Douanière de l'OTR (IFFD-OTR)

Comité d'organisation

- Koffi AGBENOTO, Professeur en droit privé, Université de Lomé, Président.
- Mme Biléyo DONKO, (OTR), Vice-Président 1.
- Docteur Maxence BRINGUIER, Président du Sénat ADAF, Vice-Président 2.
- Docteur Akouété Paulin BATE (OTR), 1er Rapporteur.
- Soukaina EL KHAMLICHI EL IDRISSE, membre du Sénat ADAF, 2ème Rapporteur.
- Mme Komnaka MAGBENGA (OTR)
- M. Halirou DJOBO (OTR)
- M. Abdelganiou OURO-ADOÏ (OTR)
- M. Kambatibe KONLANI (OTR)
- M. Aklesso TCHANGAÏ (OTR)
- Mme Dinina BAMAZE : Responsable de l'ADAF Togo
- Docteur Ateitchatou PALY (OTR)
- Docteur Pouwemdéou TCHILA (OTR)
- M. SOKPOR Kossi (OTR)
- Mme MEDESSI Ryanatou (OTR)
- M. BAKPAH Magnoudéwa Cyrille

Modalités du colloque

Aucun frais de participation n'est envisagé par les organisateurs. Les frais de voyage et d'hébergement restent à la charge des participants.

Dates limites de soumission

Les auteurs intéressés sont priés de faire part de leur volonté d'intervenir **avant le 15 mars 2025** en envoyant **un résumé étendu (environ 5 pages au maximum) de leur projet de communication**. Le résumé doit préciser le titre de la communication, les auteurs, les enjeux du sujet, la problématique, la méthodologie de recherche et les principaux résultats escomptés.

Les contributions sélectionnées par le comité scientifique du colloque sur la base de leur pertinence, de leur qualité, et de leur potentiel à générer un débat constructif pendant la conférence, **seront notifiées aux auteurs au plus tard le 1er mai 2025**. Les soumissions complètes (15 pages ou 48,000 caractères au maximum – (espaces compris) en français, anglais doivent être envoyées d'ici le 15 juin 2025.

Des prix seront décernés aux trois meilleurs papiers choisis par le Comité scientifique lors du Dialogue à Lomé. Merci d'adresser vos propositions de contributions à : iffdotr@otr.tg

Consignes pour la soumission d'une proposition

La proposition devra être rédigée en français ou en anglais et comprendre les éléments suivants :

- les propositions de communication devront être rédigées en Times New Roman, taille 12, en interligne simple avec des marges supérieures, inférieures, gauches et droites de 2,5 cm ;
- la page de garde devra comprendre les éléments suivants : (i) le titre de la communication en français ou anglais ; (ii) le(s) nom(s), prénom(s) de l'auteur ou des auteurs suivis du (des) titre (s) et grade (s), de l'appartenance institutionnelle, de l'adresse électronique et du contact téléphonique ; (iii) un résumé de 150 à 250 mots au maximum suivi de trois à cinq mots clés ;
- la bibliographie devra être classée par ordre alphabétique des références effectivement mobilisées dans le texte.

Contacts et informations pratiques

Pour tous les renseignements complémentaires concernant ce colloque, veuillez contacter :

- Akouété Paulin BATE, Tel : (00228) 90 33 95 07 ; e-mail : abate@otr.tg
- Cyrille BAKPAH, Tél : (00228) 71 10 71 29 ; e-mail : abakpah@otr.tg
- Maxence BRINGUIER, Tel : (0033) 6 74 60 64 80 ; e-mail : adafmaster227dauphine@gmail.com

DATES À RETENIR

- 12/12/2024 : Lancement de l'appel à communications
- 15/03/2025 : Date limite de soumission
- 01/05/2025 : Notification des décisions aux auteurs
- 15/06/2025 : Date limite d'envoi des communications révisées
- 15/06/2025 : Ouverture des inscriptions
- 10 et 11 juillet 2025 à Lomé, Dates du DIF



Quelques images de la 2^e édition du Dialogue Interprofessionnel sur la Fiscalité à Lomé.



CALL FOR PROPOSALS

International Trade, Economic Development,
and Sustainability : Focus on Customs
Organizations and Their Role in Facilitating
Trade in Africa

 10 - 11 juillet 2025

 Lomé

INTERNATIONAL TRADE, ECONOMIC DEVELOPMENT, AND SUSTAINABILITY FOCUS ON CUSTOMS ORGANIZATIONS AND THEIR ROLE IN FACILITATING TRADE IN AFRICA

In a world marked by constant changes and recurring crises, economic sovereignty emerges as a central issue for many nations. In Africa, despite decades of efforts to integrate into global trade, the continent remains one of the regions that contributes the least to international trade exchanges. According to the United Nations Conference on Trade and Development (UNCTAD), Africa's share in international trade remains under 3%, while intra-regional trade represents only 17% of the continent's exchanges, well below the global averages (UNCTAD, 2020).

This situation is partly explained by the low diversification of African economies, excessive dependence on the export of raw materials, and limited trade infrastructure (Coulibaly and Fontagné, 2006; Limao and Venables, 2000; Rodrik, 2016). These findings prompt a deep reflection on the levers available to African policymakers to make trade a driver of economic and social transformation.

The launch of the African Continental Free Trade Area (AfCFTA) in January 2021 represents a major step forward in this direction. By promoting a single market for goods and services and facilitating the movement of capital and people, this agreement aims to strengthen intra-African trade, stimulate economic integration, and promote structural transformation through industrialization, food security, and agricultural development (UNECA, 2021). However, challenges remain, particularly regarding the harmonization of trade policies, reducing non-tariff barriers, and improving infrastructure.

It is in this context that an international scientific conference titled **«International Trade, Economic Development, and Sustainability: Focus on Customs Organizations and Their Role in Facilitating Trade in Africa»** is organized by the Institute of Fiscal and Customs Training of the Togolese Revenue Office (IFFD-OTR) as part of its third edition of the «Interprofessional Dialogue on Taxation», Normandie Business School, University of Rennes 2, Master 227 of the University of Paris Dauphine, Dauphinois Association of Tax Administration (ADAF) and West African Society of public finances on July 10-11, 2025, in Lomé. The conference will bring together researchers, academics, practitioners, experts, and policymakers to explore issues related to international trade, economic development, and sustainability, with a particular focus on Africa and developing countries. This conference will also discuss the role of customs organizations in the success of trade policies in Africa, particularly in the context of these countries' efforts to strengthen their trade cooperation via AfCFTA.

Objectives and Themes

The conference aims to :

- Examine the complex interactions between trade openness, economic integration, development policies, and sustainability.
- Analyze the opportunities and challenges of AfCFTA in strengthening intra-regional trade and industrializing Africa.

- Measure the contribution of customs institutions to the commercial development of African countries.
- Develop a model of development that makes the best use of Africa's assets and specificities.

Topics to be discussed may include

- The role of international trade in reducing economic inequalities.
- The link between trade exchanges and climate change.
- The energy transition as a driver of sustainable development.
- Industrial and agricultural policies for structural transformation.
- The challenges of customs procedures on international trade.
- Trade facilitation, Customs, and economic growth in Africa.
- Africa's role in global value chains.

By providing a platform for the presentation of original research and critical exchanges, the conference aims to produce concrete recommendations applicable at both regional and global levels. The discussions will rely on interdisciplinary approaches and rigorous methodologies, highlighting theoretical frameworks, empirical findings, and case studies.

Indicative Bibliography

- UNCTAD (2020). Economic Development in Africa Report 2020: Tackling Illicit Financial Flows for Sustainable Development in Africa. UNCTAD.
- UNCTAD (2021b). Economic Development in Africa Report 2021: Reaping the Potential Benefits of the African Continental Free Trade Area for Inclusive Growth. United Nations publication. Sales No. E.21.II.D.3. Geneva.
- Rodrik, D. (2016). Premature Deindustrialization. *Journal of Economic Growth*, 21(1), 1–33.
- UNECA (2021). The African Continental Free Trade Area: A Catalyst for Industrial Development. United Nations Economic Commission for Africa.
- World Bank (2020). Africa's Pulse: Charting the Road to Recovery. World Bank Group.
- Sachs, J. D., & Warner, A. M. (2001). The Curse of Natural Resources. *European Economic Review*, 45(4–6), 827–838.
- AfDB (2021). African Economic Outlook 2021: From Debt Resolution to Growth. African Development Bank.
- Krugman, P. R., & Obstfeld, M. (2020). *International Economics: Theory and Policy*. Pearson Education.
- Limao N., Venables A. J. (2000). "Infrastructure, geographical disadvantage, transport costs, and trade." *World Bank Economic Review*, 15(3):451-79.
- Souleymane Coulibaly, Lionel Fontagné. South-South Trade: Geography Matters. *Journal of African Economies*, 2006, 15 (2), pp.313-341.

Conference Organizers

- Institute of Fiscal and Customs Training of the Togolese Revenue Office (IFFD-OTR)
- Normandie Business School
- University of Rennes 2
- Master 227 of the University of Paris Dauphine
- Dauphinois Association of Tax Administration (ADAF)
- West African Society of public finances

Honorary Committee

- Dr. Philippe Kokou B. TCHODIE, Commissioner-General of the Togolese Revenue Office
- Professor Adama Mawulé KPODAR, President of University of Lomé.
- Professor Kokou TCHARIE, President of University of Kara.

Scientific Coordinators

Coordination of the Scientific Committee

- Yao Messah KOUNETSRON, Professor in Management Sciences, University of Lomé, Togo, President.
- Arnaud RAYNOUARD, Professor in Private Law, University Paris Dauphine PSL, France, Vice-President 1.
- Amandine LARE, Associate Professor in Social and Solidarity Economy, Normandie Business School, France, Vice-President 2.
- Diadié Diaw, Associate Professor in Economics, University of Rennes 2, France, Vice-President 3.
- Nicaise MEDE, Professor in Private Law, University of Abomey-Calavi, Benin, Vice-President 4.

Scientific Committee (in progress)

- Akoété Ega AGBODJI, Professor of Economics, University of Lomé, Togo
- Akuété SANTOS, Professor of Private Law, University of Lomé, Togo
- Amavi KOUEVI, Lecturer in Public Law, University Paris I Panthéon-Sorbonne, France
- Koffi AGBENOTO, Professor of Private Law, University of Lomé
- Komlan ALEMAWO, Professor of Private Law and Criminal Sciences, University of Kara, Togo
- Kuawo-Assan Daniel JOHNSON, Professor of Economics, University of Kara, Togo
- Tanko TANKPE, Professor of Management Sciences, University of Kara, Togo
- Sylvaine CASTELLANO, Professor in Strategy, Normandie Business School, Paris, France
- V. G. VENKATESH, Professor in Supply Chain Management and Logistics, Normandie Business School, Le Havre, France
- Ngoc-Sang PHAM, Professor in Economics, Normandie Business School, Caen, France
- Thanh Tam NGUYEN-HUU, Associate Professor in Economics, Normandie Business School, Le Havre, France
- Diana SANTISTEVAN, Associate Professor in Intercultural Management and Organizational Behavior, Normandie Business School, Caen, France
- Olivier LAMOTTE, Professor in Economics and International Strategy, Normandie Business School, Paris, France
- Virginie HACHARD, Associate Professor of Finance, EM Normandie, Le Havre, France
- Marc LAUTIER, Professor in Economics, University of Rennes 2, France
- Oussama ABDALLAH, Associate Professor in Management, University of Rennes 2, France
- Mohamed Amine BOUTABBA, Associate Professor in Economics, Normandie Rouen University, Rouen, France
- Albert LESSOUA, Professor in Economics, ESCE Business School, Paris, France
- Dr. Hong Hiep HOANG, Directeur, Institut des sciences sociales de la région centrale, Vietnam
- Dr. Sneha Kumari, Symbiosis School of Economics, India
- Amanuel G. Tekleab, Professor of Management, Mike Ilitch School of Business, Wayne State University, USA.

Coordination of the Organizing Committee

- Dr. Bagna KIBALO, Institute of Fiscal and Customs Training of the Togolese Revenue Office (IFFD-OTR)

Organizing Committee

- Koffi AGBENOTO, Professor of Private Law, University of Lomé, President.
- Biléyo DONKO, (OTR), Vice-President 1.
- Maxence BRINGUIER, President of the ADAF Senate, Vice-President 2.
- Dr. Akouété Paulin BATE (OTR), 1st Rapporteur.
- Soukaina EL KHAMLICHI EL IDRISSE, member of the ADAF Senate, 2nd Rapporteur.
- Komnaka MAGBENGA (OTR)
- Halirou DJOBO (OTR)
- Abdelganiou OURO-ADOÏ (OTR)
- Kampatibe KONLANI (OTR)
- Aklesso TCHANGAÏ (OTR)
- Dinina BAMAZE: Responsible for ADAF Togo
- Dr. Ateitchatou PALY (OTR)
- Dr. Pouwemdéou TCHILA (OTR)
- Kossi SOKPOR (OTR)
- Ryanatou MEDESSI (OTR)
- Cyrille Magnoudewa BAKPAH (OTR)

Conference Modalities

No participation fees are foreseen by the organizers. Travel and accommodation expenses remain the responsibility of the participants.



Deadline for submissions

send an extended abstract (approximately 5 pages) by **March 15, 2025**. Full submissions (15 pages or 48,000 characters maximum – (including spaces) in French, English) must be submitted by **June 15, 2025**. Please send your proposals to: iffdotr@otr.tg

Submission Guidelines

The proposal must be written in French or English and include the following:

Proposals must be written in Times New Roman, size 12, single-spaced with 2.5 cm margins on top, bottom, left, and right. The title page must include the following: (i) the title of the paper in French or English; (ii) the name(s), first name(s) of the author(s), followed by title(s) and grade(s), institutional affiliation, email address, and telephone contact; (iii) a summary of 150 to 250 words, followed by three to five keywords

Contacts and Practical Information

For further details about this conference, please contact:

- Akouété Paulin BATE, Tel : (00228) 90 33 95 07 ;
Email : abate@otr.tg
- Cyrille BAKPAH, Tél : (00228) 71 10 71 29 ;
Email : abakpah@otr.tg
- Maxence BRINGUIER, Tel : (0033) 6 74 60 64 80 ;
Email : adafmaster227dauphine@gmail.com

IMPORTANT DATES

- 12/12/2024 : Call for papers launched.
- 15/03/2025 : Submission deadline.
- 01/05/2025 : Notification of decisions to authors.
- 15/06/2025 : Deadline for submission of revised papers.
- 15/06/2025 : Registration opens
- 10 & 11 juillet 2025 at Lomé, Dates of DIF



Dialogue Interprofessionnel sur la Fiscalité

3^e édition

20
25

 10 et 11 juillet 2025

 Lomé

 Pour toute information complémentaire
+228 70 79 09 59

 Institut de Formation Fiscale et Douanière

www.iffd.otr.tg